

校長室より

第45号

「天空高き」



平成25年3月15日

卒業式

三年生の皆さん卒業おめでとう。

中学の卒業式では、毎日の小さな努力を積み上げることの大切さと、どのような状況におかれても、感謝の気持ちと、思い遣り・助け合い・謙虚な心を持って、人との関わり合いを大切に、というお話をしました。

高校の卒業式では、これからは社会に貢献することが、人生の借りを返すことになるので、しっかり生活力を身に付けること。そして、人間の価値は態度で決まるので、どのような状況におかれても、感謝の気持ちと、思い遣り・助け合い・謙虚な心を持って、人との関わり合いを大切にする、ということをお話ししました。

中学三年生には、「努力」という言葉を贈りましたが、「努力」を使った言葉を少し探してみました。

「天才とは努力する凡人のことである」 アインシュタイン

「本当の努力とは、もうダメだと思った瞬間から始まる」アイルトンセナ

「努力して結果が出ると、自信になる。努力せず結果が出ると、^{おこ}傲りになる。努力せず結果も出ないと、後悔が残る。努力して結果が出ないとしても、経験が残る」

(発言者不明)

「努力は必ず報われる。もし報われない努力があるのならば、それはまだ努力と呼べない」王 貞治（プロ野球監督）

「努力を癖にしまえば苦勞せずに成功できるだろう」流 音弥（作家）

「努力する人は希望を語り、怠ける人は不満を語る」井上 靖（小説家）

「毎日の小さな努力の積み重ねが、歴史を作っていくんだよ」ドラエモン
みなさんは、どの言葉が気に入りましたか。

毎日少しずつ、それがなかなかできねんだなあ。 相田みつお

11日で東日本大震災から丸2年経過しました。天皇陛下は「教訓を決して忘れることなく、これから育つ世代に伝えていくことが大切と思う」と述べられました。

この悲しみ 後世に味わわせてはいけない



大槌町の消防団長

「わが身を顧みなかった団員を思うと、痛惜に堪えません」。11日、岩手県大槌町の慰霊祭で追悼のあいさつをした煙山佳成さん(74)は声を震わせた。

町の消防団長。団員217人のうち14人が殉職した。団員は水門を閉めて多くの住民を助けた後、最後まで寝たきりのお年寄りを連れ出そうとしたり、半鐘をたたき続けたりした。

漁師や会社員と仕事は異なるが、ほぼボランティアで地域防災のために活動する消防団。親戚同然のつきあいで、「せめて線香をあげないと」。だが、部下を守れなかった負い目から、遺族の気持ちを思うと足がすくんだ。義援金を渡すため、遺族宅を回ったのは昨年12月。「よく来てくれた」。分団長の妻らは涙ながらに迎え入れてくれた。自身も家族全員を失った。震災直後、自宅に戻ると妻の昌子さん(当時73)は机にヘルメットや長靴、

防寒具をそろえ、「早く行って」と叫んでくれた。長男の隆之さん(同40)に「頼むぞ」と託したのが最後となった。「なぜ逃げると言わなかったのか」。いま仮設住宅に独り暮らす。「この悲しみを後世に味わわせてはいけない」。避難のあり方を住民から聞き取り、学者も交えて町内会で防災計画を練り直す。追悼の言葉ではこう誓った。「生かされた命。地域住民のために力を注ぎたい」
(東野真和、写真は葛谷晋吾)

3月12日(朝日)

言葉 谷川俊太郎

何もかも失って
言葉まで失ったが
言葉は壊れなかった
流されなかった
ひとりひとりの心の底で

言葉は発芽する
瓦礫(がれき)の下の大地から
昔ながらの訛(なま)り
走り書きの文字
途切れがちな意味

言い古された言葉が
苦しみゆえに甦(よみがえ)る
哀(かな)しいゆえに深まる
新たな意味へと
沈黙に裏打ちされて

コーヒーブレイク

「春眠暁を覚えず」中国、漢の時代の詩人孟浩然が、短くなる春の夜に快く寝込んで、容易に目が覚めなかった太平楽の心境を詠んだものと、されています。日に日に春の気配をあちこちで感じられるようになってきました。

はじめて知ったのですが、3月18日は「世界睡眠の日」だそうです。世界の名がつく呼称がこの日になぜ当てられたかは詳しくはわかりませんが、長く暗い冬を過ごす北半球の国々の人たちが安心して憩うことができるこの時期を指定した、といわれているそうです。

また、最近、東北大学の研究チームが、面白い研究発表をしました。それは、「寝る子は育つ」という古くからの格言がありますが、睡眠時間の長い子は、体格だけでなく、記憶や感情に関わる脳の部位も、体積が大きくなるそうです。

我が子もよく寝ていましたが、脳が発達していたとは、今日まで気づきませんでした。

四角いアタマを丸くする

問題1 開智中学校の理科の問題（2013）です。

問題1 問1(イ)問2(イ)

問題2 昼間は、ガラス表面で反射した部屋の中の光より、外から透過した光の方が強いから。

Kくんは小さな長方形の鏡を用意しました。下の図のように、Kくんは自分の顔の前のAの位置に鏡を置いてのぞきました。

問1 Aの位置の鏡にうつる像としてもっとも適当なものをア～エの中から選び、記号で答えなさい。

問2 鏡の位置をAの位置からBの位置まで平行に遠ざけていったとき、鏡にうつる顔のはんいはどのようになるか答えなさい。

問題2

夜間に明るい部屋からガラスの窓をみると、部屋の中や自分の姿が映って見えます。これは、ガラスに当たった光の一部が反射しているためです。しかし、昼間にガラスの窓をみると、外の景色が見えます。昼間、外の景色が見える理由を、簡単に答えなさい。（2012年 普連土学園中学校）

